

## Professeur B. Descottes

Chef du service Chirurgie viscérale et Transplantations du CHU de Limoges (décédé en 2009).

*Le Professeur Bernard Descottes a utilisé le miel durant 25 années d'exercice pour la cicatrisation des plaies post-opératoires et des escarres. En 2008, il crée avec Catherine Ballot-Flurin l'Association Francophone d'Apithérapie pour diffuser les connaissances sur les propriétés cicatrisantes et antibactériennes du miel.*

*Ballot-Flurin reproduit ici le protocole « Miel et cicatrisation », fruit de l'expérience clinique unique du Pr. Descottes, avec son autorisation.*

# Miel et Cicatrisation

## Protocole d'application du miel

par le Professeur Descottes

### Protocole de pansement

L'utilisation du miel dans le traitement des plaies nécessite l'accord du patient. Cet accord doit faire suite à une information sur le miel et la cicatrisation.

Il est impératif que la feuille d'autorisation de traitement soit signée par le patient ou par sa famille, si ce dernier est dans l'impossibilité de le faire

### Type de plaies

L'utilisation du miel se fait sur une plaie saine, profonde ou pas, pouvant toutefois présenter des zones atones ou nécrosées, des sites d'infection.

- ❖ Plaies chirurgicales désunies
- ❖ Kystes sacro-coccygiens
- ❖ Emplacement de stomies
- ❖ Plaies accidentelles
- ❖ Autres...

### Technique de pansement

**Matériel :** Le matériel dépend de l'état de la plaie.

**Miel :** Le miel est actuellement distribué en petits pots par la pharmacie centrale de l'hôpital de Limoges. La commande dans les services est faite sur le cahier de pharmacie. Le miel se conserve avant ouverture dans la partie basse du réfrigérateur. Lors de son utilisation le pot est identifié au nom du patient et la date d'ouverture est notée sur le couvercle de ce dernier. Après ouverture, le pot se conserve un mois hors du réfrigérateur.

Le miel principalement utilisé au CHU de Limoges est du miel de Thym. Ce choix est lié à une recherche faite sur les pouvoirs anti-bactériens des miels. (Thèse de pharmacie de N. Guyon)

Tous les pots de miel qui arrivent au CHU de Limoges subissent un examen bactériologique.<sup>1</sup>

Les Centres Croix Rouge qui le souhaitent peuvent récupérer directement des pots de miel à la pharmacie centrale du CHU de Limoges. La facture sera payable à la trésorerie du CHU de Limoges.

---

<sup>1</sup> Les miels Ballot-Flurin subissent également des examens bactériologiques qui les rend conformes à l'usage décrit.